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Строим настоящееСтроим настоящее

Чистый Чистый апрельапрель
В Минске проходит ежегодный весенний месячник по 

благоустройству, озеленению и уборке городских терри-
торий после зимы, который продлится до конца апреля.

Столичные службы уже начали активную работу по 
приведению в порядок улиц, дорог, парков и скверов, 
дворовых и придомовых территорий, объектов культу-
ры и спорта, здравоохранения, образования. Особое 
внимание будет уделено местам захоронений, памят-
никам, мемориальным комплексам.

Чище и уютнее наш любимый город делают и коллек-
тивы организаций ГПО «Минскстрой»: наводят порядок 
на производственных и закрепленных территориях, ре-
монтируют малые архитектурные формы, помогают в 
уборке в местах отдыха горожан.

Выполнение в 2017 году 
Генерального соглашения 
между правительством 
Республики Беларусь, 
республиканскими объ-
единениями нанимателей 
и профсоюзов на 2016 – 
2018 годы, распростране-
ние практики применения 
страхования дополнитель-
ной пенсии, а также итоги 
профсоюзного монито-
ринга цен на социально 
значимые товары и услуги  
— эти и другие темы ста-
ли предметом обсуждения 
представителей прави-
тельства, объединений на-
нимателей и профсоюзов 
в ходе заседания Нацио-

нального совета по трудо-
вым и социальным вопро-
сам, которое состоялось 
4 апреля в Минске в штаб-
квартире национального 
профцентра.

«В этом году Федера-
ция профсоюзов является 
председательствующей 
стороной Национального 
совета, и в первую очередь 
мы ставим перед собой 
задачу добиться до конца 
текущего года выполне-
ния норм Генерального со-
глашения на 2016 – 2018 
годы, – отметил предсе-
датель ФПБ Михаил Орда. 
–Несмотря на определен-
ные сложности в экономи-

ке, многие из прописанных 
в соглашении мероприя-
тия уже реализованы. Но 
вместе с тем есть ряд по-
ложений, которые не вы-
полняются. Это вопросы 
уровня оплаты труда в не-
которых сферах, уровня 
пенсионного обеспечения, 
своевременности выплаты 
заработной платы».

Также в ходе заседания 
были широко обсужде-
ны вопросы применения 
контрактной формы най-
ма. Специалистами ФПБ 
проанализировано более 
1 млн 600 тысяч контрак-
тов, которые заключались 
в 2010 году, и порядка 1 

млн 800 тысяч контрактов 
за 2017 год. Как показы-
вает профсоюзный мони-
торинг, в этой сфере есть 
ряд проблем.

«Результаты монито-
ринга говорят о том, что 
увеличивается количество 
контрактов, заключаемых 
на один год. В прошлом 
году более трети контрак-
тов были заключены на ми-
нимальный срок. На наш 
взгляд наниматели зача-
стую используют практику 
краткосрочных контрактов 
для проведения так назы-
ваемого скрытого сокра-
щения. Поэтому мы обра-
тились к Национальному 

совету с предложением 
поддержать инициативу 
профсоюзов и на законо-
дательном уровне закре-
пить обязанность прод-
ления трудовых отноше-
ний с добросовестными 
работникам на макси-
мальный срок», – сказал 
Михаил Орда.

Соответствующие пред-
ложения ФПБ внесла в про-
ект закона по изменению 
Трудового кодекса, рассмо-
трение которого запланиро-
вано на ближайшее время.

В числе тем, которые об-
суждались в рамках заседа-
ния Национального совета, 
– развитие страхования до-

полнительной пенсии. 
За 2017 год по сравне-

нию с предыдущим за-
ключено в 1,6 раза больше 
договоров добровольно-
го страхования дополни-
тельной пенсии. На се-
годня порядка 180 тысяч 
граждан участвуют в таких 
программах. По мнению 
социальных партнеров, 
эту практику необходимо 
расширять. Со своей сто-
роны профсоюзы активно 
работают над тем, чтобы 
включать такие дополни-
тельные гарантии в кол-
лективные договоры.

ПРЕСС-СЛУЖБА

ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

На профсоюзной орбитеНа профсоюзной орбите

В ЕДИНСТВЕ ДЕЙСТВИЙВ ЕДИНСТВЕ ДЕЙСТВИЙВ ЕДИНСТВЕ ДЕЙСТВИЙ

За достижение в 2017 году наилучших ре-
зультатов в социально-экономическом раз-
витии среди предприятий и организаций 
Партизанского района победителем в номи-
нации «Строительство» признано УП «МИН-
СКМЕТРОСТРОЙ» (генеральный директор — 
Стухальский Леонид Петрович).

Предприятие будет занесено на Доску 
Почета Партизанского района города 
Минска.

Поздравляем!BUDМастер-2018BUDМастер-2018

Лучший каменщик Лучший каменщик 
BUDBUDММастер-2018 – астер-2018 – 

Виталий ТЕРЕНТЬЕВ,Виталий ТЕРЕНТЬЕВ,
СУ-168 ОАО «Стройтрест № 7»: СУ-168 ОАО «Стройтрест № 7»: 

«Надо стремиться к большему».«Надо стремиться к большему».

Впервые на главной строительной выставке Беларуси прошли конкурсы профес-
сионального мастерства BUDМастер-2018 в номинациях «Лучший каменщик» и 
«Лучший штукатур». Для участия были выбраны профессионалы – мастера своего 
дела и виртуозы в профессии. Вдвойне приятно, что все они оказались представи-
телями строительных трестов ГПО «Минскстрой».

Виртуозы

Лучший штукатур BUDЛучший штукатур BUDММастер-2018 – астер-2018 – 
Александр ЯЩЕНКО, Александр ЯЩЕНКО, 

СУ-13 ОАО «Стройтрест № 4»: СУ-13 ОАО «Стройтрест № 4»: 
«Главное – работать с душой».«Главное – работать с душой».

(Продолжение темы на стр.5)

«Моя малая родина»«Моя малая родина»

На вводных объектахНа вводных объектах
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…Еще на подходе к этому 
зданию с большими витра-
жами, велопарковкой и пере-
ходной галереей замечаю, 
что построено оно по совре-
менным технологиям. Корпус 
очень просторный, рассчитан 
на 1200 человек, с широкими 
коридорами и лестницами 
(их четыре), подъемниками 
для инвалидов, вместитель-

Учебная база Белорусского государственного медицинского университета по-
полнилась новым лабораторным корпусом. Построен он на пр.Дзержинского,83 
рядом с главным корпусом генподрядным СУ-26 ОАО «Стройтрест № 4». В на-
стоящее время студенты помогают строителям подготовить объект к открытию.

ОбразецОбразец комфорта  комфорта 

25 лет успешно трудится на строительном рынке 
столицы коллектив филиала «СУ-211» ОАО «Строй-
трест № 35». Умелые руки отделочников создают 
красоту и уют в построенных домах, поликлиниках, 
детских садах, школах, особо важных объектах. Со-
временно, стильно и качественно – только так рабо-
тает команда профессионалов СУ-211.

Уважаемые коллеги! Поздравляем Ваш коллектив 
со знаменательной датой в истории организации. 
Желаем стабильности и процветания, доверия заказ-
чиков и надежных партнеров, уважения конкурентов и 
приятных финансовых моментов.

На пересечении проспек-
тов Дзержинского и Люби-
мова ускоренными темпами 
ведется строительство об-
щежития, которое оказалось 
единственным долгостроем 
в Студенческой деревне. В 
2012 году его строительство 
было приостановлено.

Общежитие № 2 – до-
минантное в студенческом 
комплексе, гармонирующее 
с возведенными ранее высо-
тками в форме кораблей, с 
высоты птичьего полета оно 
напоминает четырехлопост-

ной гребной винт корабля.
Новый генподрядчик – СУ-

13 ОАО «Стройтрест № 4» – 
пришел на объект в августе 
прошлого года. От прежнего 
застройщика ему досталось 
17 этажей монолитного же-
лезобетонного каркаса зда-
ния с частичной кирпичной 
кладкой стен.

Общежитие строится к 
II Европейским играм, по-
этому сроки очень сжатые. 
Сдать под ключ планируется 
в декабре текущего года.

По словам старшего про-

раба СУ-13 Виктора Ше-
ленка, сегодня на объекте 
трудится порядка 370 че-

ловек из 28 ор-
г а н и з а ц и й . 
Организован 
вахтовый ме-
тод работы с 

8.00 до 22.00. 
Монолитный кар-

кас 25-этажного здания уже 
готов, с конца апреля стро-
ители приступят к монтажу 
кровли. В настоящее время 
выполняется кирпичное за-
полнение стеновых проемов 

на всех этажах, кроме двух 
последних и технического 
18-го, который будет ис-
пользоваться фасадчиками 
для завешивания люлек при 
устройстве вентфасада. Он 
будет из керамогранита, уже 
смонтирован несущий ме-
таллопрофиль.

Параллельно в здании 
устанавливаются оконные 
блоки, готовятся к монтажу 
витражные системы. До де-
вятого этажа смонтированы 
системы отопления, кана-
лизации и водопровода. На 

этажах, где закрыт контур, 
уже работают штукатуры, 
выполняются стяжки полов. 
Ведутся также работы по 
устройству наружных сетей 
и благоустройству, смонти-
рована автономная ТП.

Общежитие № 2, называ-
емое ранее аспирантским, 
рассчитано на 1800 мест. 
На первых двух этажах раз-
местится поликлиника, зал 
для собраний, помещения 
для занятий и администра-
ции, тренажерный зал. Тре-
тий этаж – технический, 

жилые — с 4 по 25-й. Обще-
житие очень комфортное, 
квартирного типа, в бло-
ке – одно- и двухкомнат-
ные помещения с кухней, 
санузлом и душевой на 
один блок.

Как рассказал Виктор 
Шеленок, перед строите-
лями стоит задача к концу 
года ввести объект в экс-
плуатацию. А как иначе, 
ведь общежитие планирует-
ся задействовать в качестве 
хостела для размещения 
гостей II Европейских игр.

Материалы полосы подготовила Нина ЦЫКУНОВА

та по-
го,83 
В на-

ытию.

ными грузопассажирскими 
лифтами, контролем доступа 
в вестибюле. Из девяти эта-
жей шесть учебных, на кото-
рых планируется разместить 
кафедры фармацевтического 
факультета. Каждая из учеб-
ных лабораторий рассчита-
на на 16 человек. На одном 
из этажей будет находиться 
современный симуляцион-

ный центр для студентов не 
только лечебного, педиатри-
ческого, но и других факуль-
тетов, где на манекенах они 
будут обучаться азам про-
фессии. На первом этаже по 
последнему слову техники 
оборудованы 4 поточные ау-
дитории с видеотрансляцией 
(одновременно в них смогут 
слушать лекции 600 чело-
век) и конференц-зал на 
100 человек.

На седьмом и вось-
мом этажах разместятся 
РУП «Белфармация» и Центр 
экспертиз и испытаний. Там 

На вводных объектахНа вводных объектах

предусмотрены так назы-
ваемые «чистые зоны», где 
созданы стерильные усло-
вия для проведения экспер-
тизы фармпрепаратов.

По словам заместителя на-
чальника СУ-26 Сергея Мыть-
ко, лабораторный корпус 

дый из 56 лабораторных шка-
фов своя приточно-вытяжная 
вентиляция. В многоэтажном 
корпусе предусмотрены по-
вышенные меры пожарной 
безопасности – установлена 
адресная система пожарной 
сигнализации, двухзонная си-

стема дымоудаления, 
автоматическое от-
крывание фрамуг при 
пожаре, запасные вы-
ходы и прочее.

Практически все 
работы стройтрест № 
4 выполнил на объ-
екте собственными 
силами. В пик стро-
ительства здесь тру-
дилось порядка 300 

Н.В. и Головиной Л.Н. и дру-
гие. Отделочные и фасад-
ные работы проводили спе-
циалисты СУ-68, всю элек-
трику, сети связи, пожарной 
сигнализации, видеона-
блюдения – СУ-120, наруж-
ные сети, благоустройство 

«Дирекция строящегося 
предприятия Минздрава» 
– и администрация ме-
дуниверситета остались 
довольны качеством стро-
ительства, а студенты-ме-
дики хоть завтра уже гото-
вы его обживать.

СтроимСтроим  СтроимСтроим настоящее с заботой о будущем настоящее с заботой о будущем

– сложный объект по инжене-
рии: только вентсистем смон-
тировано порядка 186, на каж-

человек. Это бригады камен-
щиков Копылова С.А. и Кухты 
С.Н., штукатуров Суханосик 

– УМ-208. Это монолитно-
каркасное здание с запол-
нением наружных стен ке-
рамзитобетонными блока-
ми, внутренние перегород-
ки выполнены из ячеистых 
блоков и гипсокартона. При 

строительстве материалы 
применены в основном 

белорусского произ-
водства: керамзи-
тобетонные блоки 
поставил ОАО «Мин-
с к ж е л е з о б е т о н » , 

г а з о с и л и к а т н ы е 
– ОАО «Забу-
дова», облицо-
вочную плитку 
– ОАО «Кера-
мин», декора-

тивная штукатурка тоже 
белорусская. Заказчик – 

С 25-летием!С 25-летием!

«Строительство этого корпуса начина-
лось лет 25 назад на стадии нулево-

го цикла и завершилось, – расска-
зывает прораб объекта Алексей 
Лагодич. – Нам пришлось все 
демонтировать, по-новому вы-

полнить свайное поле, залить под 
основание монолитную железобе-

тонную плиту и построить пять этажей. Потом из-за 
отсутствия финансирования строительство снова 
вынуждены были остановить. Планировали даже 
законсервировать объект, но средства Минздравом  
были изысканы, и с небольшими изменениями про-
ект был реализован. На достройку ушло три года».



3«На стройках МИНСКА»

Второй немеханизированный щит начал проход-
ку тоннеля от 48-го пикета (район ул. Жуковского) 
в сторону ул. Аэродромной. До конечной точки 
ему необходимо преодолеть 398 метров.

Напомним, что первый щит, названный метро-
строителями «Ольгой», стартовал в феврале и на 
05.04.2018 прошел 48 метров из 401. Работы ведут-
ся в круглосуточном режиме силами четырех звеньев 
СМУ-2 УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ». «Геология снос-
ная: супесь, глина, небольшое количество валунных 
включений, — прокомментировал начальник участка 
№ 9 Сергей Пшонка. — В среднем держим темп по-
рядка 40 метров в месяц».

Второй щит только начинает движение вперед: смон-
тировано первое постоянное кольцо. Проходку ведет 
опытная бригада Андрея Быкова из Тоннельного отряда 
№ 1, до этого завершившая строительство пешеходных 
переходов на станции метро «Вокзальная».

«Расстояние между двумя щитами по технологии не 
должно быть менее тридцати метров, — поясняет заме-
ститель начальника участка ТО №1 Владимир Тузов. — 
Поэтому на этом участке мы по определению работаем 
только вторым номером».

Одновременно ведется прокладка двух тоннелей от-
крытым способом в противоположную от движения щи-
тов сторону — по направлению к станции «Ковальская 
Слобода». Армирование, бетонирование, гидроизоля-
ция — все по технологии.

«Работы по возведению третьей линии метро раз-
вернуты на значительной территории, — констатирует 
заместитель генерального директора УП «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ» Олег Бойчук. — Мы заинтересованы в при-
ходе опытных специалистов на бетонные, отделочные, 
гидроизоляционные работы и т.д. Готовы содейство-
вать в заселении в общежития столицы и оплачивать 
проживание. Кроме того, с 1 апреля т.г. ставка первого 
разряда будет увеличена на 10 процентов. Приходите, 
зарабатывайте, стройте свой город».

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Метро строй!Метро строй!

Параллельным Параллельным 
курсомкурсом

стовало. Осенью 2011-го оно 
было безвозмездно переда-
но в коммунальную собствен-
ность Минска.

По словам прораба СУ-201  
Виталия Паца, после рекон-
струкции объект сохранит 
образ советских санаториев 
середины прошлого века. 
К реконструируемым 2-х и 
3-этажному корпусам в этом 
же стиле пристроили одно-
этажный блок, где будут раз-
мещаться палаты для боль-
ных. Со стороны главного 
входа предусмотрена боль-
шая терраса с навесом для 
отдыха больных на свежем 
воздухе. Витражное запол-
нение наружных стен столо-
вой и коридора в пристра-
иваемой части согласуется 

На строительных объектахНа строительных объектах

Пустующий санаторий 
станет хосписомстанет хосписом

Больница паллиативно-
го ухода «Хоспис» стро-

ится в живописном месте на 
окраине лесопарка 50-летия 
Октября в Заводском районе. 
В советское время здесь был 
санаторий Минского трак-

торного завода. В конце 60-х 
газета «Вечерний Минск» пи-
сала, что заводчане живут в 
«уютных, светлых, обставлен-
ных современной мебелью 
комнатах на 2-3 человека». 
У санатория была хорошая 

м е д и ц и н с к а я 
база: отдыхаю-
щие получали 
с в е т о л е ч е н и е , 
к и с л о р о д н ы е , 
хвойно-морские, 
жемчужные ван-
ны, грязелечение, 
кислородотера-
пию. В начале 
двухтысячных са-
наторий решено 
было закрыть, и с 
тех пор здание пу-

с витражом зимнего сада, 
расположенного на третьем 
этаже реконструируемой 
части. Новые «французские» 
балконы украшены метал-
лическими ограждениями в 
едином стиле с ограждения-
ми крылец и террасы.

В хосписе будут созданы 
комфортные условия для 
больных – просторные па-
латы с широкими дверными 
проемами для проезда ин-
валидных колясок, в каждой 
из них отдельный санузел. 
Пристроены также два новых 
современных лифта.

В настоящее время боль-
ница паллиативного ухо-
да «Хоспис», которая была 
создана решением Мин-
горисполкома в 2005 году,  
ютится в старом здании 
1941 года постройки на 
ул.Стахановской, 19. Учреж-
дение специализируется на 
онкологии, психиатрии, те-
рапии и психологии. Задача 
медперсонала – облегчить 
страдания больных и обе-
спечить им достойный уход.

Новый хоспис на Пар-
тизанском проспекте, 73А 
строители готовятся сдать в 
ноябре текущего года.

НАШ КОРР.

«Мы пришли на объект в августе 2017 года, 
– рассказывает начальник участка фили-

ала «СУ-201» ОАО «Стройтрест № 35» 
Александр Малейко. – Корпуса долгие 
годы не эксплуатировались и обветшали, 

поэтому пришлось полностью демонтиро-
вать кровлю и находившиеся в аварийном 

состоянии балконы, провести усиление стен. В настоящее 
время в реконструируемых корпусах ведутся штукатурные, 
сантехнические и электротехнические работы, устройство 
полов и облицовка стен плиткой. На новом корпусе выпол-
няется отделка фасада и монтаж плоской кровли. Парал-
лельно на территории хосписа устанавливается огражде-
ние с сооружением подпорных стенок на перепаде высот».

Метростроители – люди, 
увлеченные своим делом. 
Сколько лет строится мин-
ское метро, столько лет они 
ведут фото-, а теперь и ви-
деолетопись наиболее зна-
чимых и ярких событий. Для 
истории и потомков.

30 марта запечатлен в 
подробностях второй вы-
ход из подземных недр ме-
ханизированного тоннеле-
проходческого комплекса 
(ТПМК) «Алеся» на станции 
«Юбилейная площадь». На 
видеокадрах видно, как го-
ловная часть ТПМК мощно 
выныривает из земной тол-
щи, «перемалывая» на сво-
ем пути пласты грунта.

Расстояние в 1597 метров 
от «Вокзальной» до «Юби-
лейной площади» «Алеся» 
прошла правым тоннелем 
всего за семь месяцев, это 
вдвое быстрее, чем при про-
ходке левого тоннеля. Смон-

ВТОРОЙ ТОННЕЛЬВТОРОЙ ТОННЕЛЬ «Алеся» прошла вдвое быстрее «Алеся» прошла вдвое быстрее
тировано 1141 кольцо высо-
коточной обделки, за сутки 
проходчики устанавливали 
по 8-9 шестиметровых ко-
лец – производительность в 
5-6 раз выше, чем при про-
ходке немеханизированным 
щитом.

«За это время щит оста-
навливали всего четыре 
раза, – комментирует на-
чальник ПТО УП «МИН-
СКМЕТРОСТРОЙ» Сергей 
ГРЕЧКИН. – Все остановки 
плановые – на обслуживание 
машины и замену режущего 
инструмента. Никаких ав-
ральных ситуаций не было. С 
«Алеси» уже сняли 55-тонный 

«Ковальская Слобо-
да». Протяженность 
этого тоннеля не-
сколько меньше – 
1260 метров».

По словам Сер-
гея Гречкина, на 
самой станции «Ко-
вальская Слобода», 
которая имеет наи-
большую степень 
готовности, работы 
ведутся в плано-
вом режиме, сна-
ружи произведена 
засыпка подзем-
ного сооружения 
грунтом, внутри 

идет отделка. Как проком-
ментировал прораб СУ-68 
ОАО «Стройтрест № 4» Иван 
Петрович, его работники 
завершают черновые отде-
лочные работы и через пару 
недель готовы приступить к 

чистовой отделке станции. 
На 60% уже выполнена об-
лицовка пола пассажирской 
платформы гранитными пли-
тами, завершена облицовка 
керамогранитом колонн в 
кассовом зале. Из СУ-68 на 
отделке станции трудятся 
20 человек, это штукатуры, 
стяжечники, плиточники-об-
лицовщики, гранитчики и 
маляры.

В этом году планируется 
также смонтировать пави-
льоны над входами на «Ко-
вальскую Слободу» и на-
чать приводить в порядок 
ул.Жуковского и примыкаю-
щую территорию.

Развернуть фронт отде-
лочных работ на станции 
«Вокзальной» не позволяют 
пока определенные сложно-
сти – заказчик не готов по-
ставить траволаторы, чтобы 

метростроители смогли опу-
стить их вниз для дальней-
шего монтажа в переходных 
тоннелях, которые соединят 
«Вокзальную» с действую-
щей станцией «Площадь Ле-
нина». В настоящее время на 
«Вокзальной» выполняются 
сантехнические и электро-
монтажные работы, частич-
но, где возможно, штука-
турные. Здесь высадился 
десант отделочников из СУ-
211 ОАО «Стройтрест № 35». 
Они приступили к выполне-
нию стяжек полов и штука-
турке стен самой станции и 
служебных помещений. По 
словам прораба Вадима Ша-
пиро, СУ-211 выполнит шту-
катурные, облицовочные, 
малярные работы на стан-
ции, смонтирует вентфасад 
верхней части сооружения, 
установит дверные блоки.

Первый пусковой ком-
плекс строительства третьей 
линии метро включает воз-
ведение четырех станций 
– «Ковальская Слобода», 
«Вокзальная», «Площадь 
Ф.Богушевича» и «Юбилей-
ная площадь». На всех стан-
циях сегодня ведутся актив-
ные работы. Для строитель-
ства тоннелей помимо ТПМК 
«Алеся» проходчики задей-
ствуют также немеханизи-
рованные щиты. Построены  
тупики за станцией «Коваль-
ская Слобода», перегонные 
тоннели от «Вокзальной» 
до «Юбилейной площади», 
ветка съездов со второй ли-
нии на третью и другие объ-
екты. Строительство камер 
съездов за станцией «Юби-
лейной», по словам Сергея 
Гречкина, осуществляется 
в сложных геологических и 
стесненных условиях – про-
ходчики работают в глубоком 
и узком котловане. Эта стан-
ция будет самой глубокой на 
этом отрезке третьей линии.

Перед метростроителями 
стоит задача к началу II Евро-
пейских игр в 2019 году мак-
симально завершить назем-
ные работы. Для ускорения 
строительства метро пла-
нируется закупить еще один 
механизированный тонне-
лепроходческий комплекс, в 
настоящее время проводит-
ся процедура закупки.

НИНА ЦЫКУНОВА
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО 

УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»

ротор. В течение двух меся-
цев планируем осуществить 
демонтаж, перемещение 
щита и его монтаж в исход-
ной точке на «Вокзальной», 
чтобы уже в июне начать 
проходку в сторону станции 
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Строительный мир Строительный мир в эпоху переменв эпоху перемен
Среди экспонентов строительно-

го форума-2018 было ОАО «Мозыр-
ский домостроительный комби-
нат». Предприятие успешно модер-
низировалось, обновив оборудова-
ние, технологии, серии. Ежегодно 
возводит порядка 110-120 тыс. кв. 
м жилья в Беларуси и за пределами 
страны. Так, за 2017 год Мозырский 
ДСК получил 4,2 млн. руб. чистой 
прибыли, средняя заработная пла-
та по декабрю 2017-го сложилась 
на уровне 1320 руб.

Предприятие с 2009 года ра-
ботает на российском рынке. 
Сейчас реализуются проекты по 
возведению белорусских кварта-
лов в Курске и Калуге — по шесть 
240-квартирных домов модерни-
зированной серии 90. Железобе-
тонные конструкции доставляют-
ся по железной дороге, монтиру-
ются специалистами комбината. 
Отделочные работы выполняют 
российские партнеры.

По словам генерального ди-
ректора предприятия Алексан-
дра Соболева, прорабатывается 
возможность строительства жи-
лья в Туле (порядка 30 тыс. кв. м) 
и Киеве (в районе 40 тыс. кв.м). 
Интересным посчитали для себя 
мозырские домостроители При-
балтийский регион.

Дома на экспорт
С основными игроками ми-

рового строительного рынка, 
его тенденциями и перспек-
тивами ознакомил заведую-
щий лабораторией экономи-
ческих проблем в строитель-
стве ОАО «НИИ Стройэконо-
мика» Андрей БАХМАТ.

На сегодня порядка 250 транс-
национальных корпораций (ТНК) 
диктуют строительную моду, 
причем каждая в своем секторе: 
возведение гостиничных и тор-
гово-развлекательных центров, 
транспортной инфраструктуры, 
реконструкция объектов промыш-
ленности и топливно-энергетиче-
ского комплекса, экспорт строй-
материалов и т.д. Как правило, 
ТНК представляют собой много-
профильные холдинги, которые в 
состоянии реализовать крупные 
проекты под ключ — от проекти-
рования до эксплуатации.

По мнению аналитиков, к 2025 
году на долю китайских строи-
тельных корпораций придется 
около 25% всего объема строи-
тельных контрактов в мире. Одной 
из причин стремительного роста 
китайских строительных компаний 
называют масштабную програм-
му по строительству инженерно-

транспортной инфраструктуры. 
Планы по развитию строительно-
го сектора КНР отражены в «На-
циональном плане урбанизации 
нового типа», который включает в 
себя развитие трех направлений: 
зеленое строительство, умное го-
родское хозяйство, защита исто-
рического и культурного наследия.

Среди самых перспективных 
рынков называют Юго-Восточную 
Азию (Индонезия, Вьетнам, Филип-
пины и др.) и страны Африки южнее 
Сахары (Нигерия, Камерун, Судан).

Для западноевропейского рынка 
станет актуальным снижение жи-
лищного строительства и рост объ-
емов подряда на реконструкцию 
объектов, а также развитие инфор-
мационных технологий в сфере 
проектирования. Особое внимание 
будет уделяться зеленому стро-
ительству, которое стимулирует 
развитие бизнеса, инновационных 
технологий и экономики, улучшает 
качество жизни общества и состо-
яние окружающей среды.

Промышленность строитель-
ных материалов перейдет на вы-
пуск продукции для энергоэф-
фективных зданий и сооружений, 
максимально используя возоб-
новляемые источники энергии и 

отходы строительного производ-
ства. Так, уже сегодня в Германии 
перерабатывается порядка 80% 
строительных отходов, в Бель-
гии – 87%, в Нидерландах – 90%. 
Стоит задача довести уровень 
переработки к 2030 году до 99%.

Аналитики прогнозируют, что 
вплоть до 2030 года больше всего 
подрядов будет на строительство 
инженерной, транспортной и со-
циальной инфраструктуры. Увели-
чится доля автомобильных дорог 
с цементобетонным покрытием.

Основные тенденции развития 
строительства стран ЕС сформули-
рованы в Европейской строитель-
ной технологической платформе 
(ЕСТП) и включают снижение до 
2030 года за счет экономии, повтор-
ной переработки, инновационных 
технологий и материалов на 30%:

— энергоемкости предприятий 
стройотрасли;

— объема изъятия природных 
ресурсов;

— стоимости жизненного цикла 
возведения зданий.

Вдвое страны ЕС планируют со-
кратить сроки строительства объек-
тов и во столько же раз – травматизм.

Строительный сектор ЕС ис-
пытывает дефицит квалифициро-

ванных кадров, в частности инже-
нерно-технических работников в 
связи со снижением престижно-
сти строительных профессий.

Из принятых в Российской Феде-
рации программных документов, 
касающихся развития строитель-
ной отрасли, следует обратить вни-
мание на прогнозируемое увеличе-
ние до 6,5% валовой добавленной 
стоимости строительства в составе 
ВВП РФ, а также на тенденцию сни-
жения практически в три раза им-
портных строительных материалов 
и увеличения доли экспорта.

Вклад строительной отрасли 
Беларуси в формирование ВВП 
по результатам 2017-го составил 
5,3%, в 2014-м он был на уров-
не 10,4%. Количество занятых 
снизилось с 412 тыс. человек до 
297 тыс. Среди положительных 
тенденций  эксперты отмечают 
активное развитие китайского 
вектора, оживление российско-
го рынка и возможность выхода 
на польский и прибалтийский, а 
также строительные рынки стран 
с государственным регулирова-
нием. Особое внимание — про-
ектам, реализуемым в Беларуси 
под эгидой Международного бан-
ка реконструкции и развития.

Министерство архитектуры и строитель-
ства Беларуси совместно с ОАО «НИИ Строй-
экономика» разработало проект Стратегии 
развития строительного комплекса до 2030 
г., рассказал заместитель министра Дми-
трий Семенкевич на форуме «Инновации в 
строительстве».

По словам Семенкевича, стратегия пре-
следует ключевые цели: создание условий 
для привлечения инвестиций в строитель-
ство Беларуси; совершенствование органи-
зации строительного комплекса страны, в 
том числе системы управления проектами в 
строительстве; повышение эффективности 
деятельности предприятий строительного 
комплекса и их конкурентоспособности на 
внутреннем и внешнем рынке.

Стратегия предполагает также развитие 
экспорта строительных услуг и системы вы-
полнения работ под ключ, когда строительные 
компании выступают одновременно в роли 
инженерной, проектной, строительной орга-
низаций, а в идеале — и эксплуатирующей.

В апреле будет выработана окончательная 
редакция, которую утвердит Совмин.

BUDEXPOBUDEXPO-2018-2018

В новом формате В новом формате и с новыми идеямии с новыми идеями

В Минске прошла I На-
циональная архитектур-
но-строительная выставка 
BUDEXPO-2018. В этом году 
выставка сменила не только 
место проведения (в «Гло-
бус Парке» за МКАД), но и 
наполнение. К экспозици-
онным презентациям бело-
русских и зарубежных про-
изводителей строительных 
материалов и услуг органи-
заторы добавили обширную 
деловую программу – семи-
нары, конференции, дис-
куссии, конкурсы профма-
стерства, мастер-классы, 
пленарные заседания и пр.

«Это главная выставка на-
шей страны, мы положили 
начало, изменив в этом году 
формат, – прокомментиро-
вал журналистам замести-
тель министра архитектуры 
и строительства Республи-
ки Беларусь Дмитрий Се-
менкевич во время осмотра 
выставки. – Вы видите здесь 
основные бренды отрасли. 
Я думаю, что в будущем во-
круг брендов появятся до-
полнительные стенды, вы-
ставка станет масштабнее. 
В последующие годы мы бу-
дем вводить сегмент скидок 
на те или иные материалы, 
чтобы еще больше привлечь 
население».

Конкурс инновационных 
проектов «BUDИдея» со-
брал  на демонстрационной 
площадке более 20 проек-
тов, представляющих инте-
рес как для строительных 
компаний, так и для бизнес-
менов, которые могут орга-
низовать у себя производ-
ство этой инновационной 
продукции. Белорусский 
государственный техноло-
гический университет пред-
ставил проект производства 
гранулированного тепло-
изоляционного пенно-сили-
катного материала на осно-
ве отхода промышленности 
кремнегеля, а также водо-
отталкивающее покрытие 
для обработки поверхности 
строительных материа-

университет — технологию 
строительства экологиче-
ски чистых и энергоэффек-
тивных домов на основе 
костры льна и систему с 
узлами из полых шаров для 
устройства большепролет-
ных структурных конструк-

лов. ГП «Институт НИИСМ» 
предложил свои разработ-
ки по использованию отхо-
дов производства бумаги 
и картона (скопа) — из них 
при небольших инвестициях 
можно производить строи-
тельные материалы с высо-
кими теплоизоляционными 
свойствами. Брестский го-
сударственный технический 

нию Дмитрия Семенкевича, 
мастер-класс – это возмож-
ность показать населению 
правильность выполнения 
тех или иных технологических 
работ. «Сегодня наши граж-
дане активно используют но-
вые белорусские материалы, 
и чтобы было меньше брака, 
на мастер-классе произво-
дитель показывает, как пра-

род, экотехнологии, декора-
тивные материалы, средства 
малой механизации, ценоо-
бразование в строительстве 
и пр. Выступили более 60 ве-
дущих экспертов Беларуси, 
стран ближнего и дальнего 
зарубежья.

На международном прак-
тическом семинаре «Циф-
ровое строительство» го-

определены этапы работ. 
Ответственность за внедре-
ние BIM возложена на РУП 
«РНТЦ по ценообразованию 
в строительстве». Отрасли 
отводится всего 4 года, 
чтобы BIM-технологии 
заработали не на бума-
ге, а на деле. Переход на 
обязательное применение 
технологии информацион-

даже собственную библи-
отеку элементов и активно 
участвует в тендерах в Рос-
сийской Федерации на про-
ектирование Московского 
метрополитена с примене-
нием технологии информа-
ционного моделирования. К 
слову, Европа еще в январе 
2015 года перешла на BIM-
проектирование и строи-

вильно работать с гипсокар-
тоном, устанавливать двери в 
керамзитобетонных перего-
родках, наносить декоратив-
ную штукатурку, делать полы 
по сухой стяжке и пр.», – по-
яснил замминистра.

В формате конференций, 

ворилось о цифровом буду-
щем строительной отрасли, 
которое становится насто-
ящим. Экономика Белару-
си переходит на информа-
ционные рельсы. 28 марта 
2018 года вступил в дей-
ствие Декрет Президента 

ного моделирования на всех 
этапах жизненного цикла 
объектов, которые строятся 
за счет бюджетных средств, 
должен состояться до ян-
варя 2022 года. Директор 
РНТЦ Геннадий Пурс от-
метил, что у нас есть энту-

тельство, а в России сегодня 
каждая пятая строительная 
организация использует эти 
технологии. Так что, бело-
русским строителям иного 
не дано.

На другой дискуссион-
ной площадке о приоритет-
ных направлениях развития 
жилищного строительства 
рассказал начальник управ-
ления жилищной политики 
Минстройархитектуры Алек-
сандр Горваль. В частности, 
Александр Витальевич про-
информировал, что с приня-
тием Указа № 240 в инвести-
рование жилищного строи-
тельства вовлечены шесть 
банков, выдающих кредиты 
на коммерческих условиях. 
Выделение государством 
адресных субсидий позво-
лило сохранить уровень за-
трат по обслуживанию кре-
дитов на прежнем уровне.

На учете нуждающихся в 
улучшении жилищных ус-
ловий на сегодня состоят 
порядка 700 тыс. семей, 
одна треть из них имеет 
право на господдержку. В 
этом году будет построено 
около 4 млн. кв. м жилья, в 
том числе порядка 900 тыс. 
— с господдержкой.

Так, с начала года испол-
комами принято 2200 ре-
шений о предоставлении 
господдержки, открыто кре-
дитных линий на 125 млн. ру-
блей, заключено 2,5 тыс. до-
говоров, в том числе 984 до-
говора на индивидуальное 
жилищное строительство.

ций зданий и сооружений.
Впервые в рамках стро-

ительной выставки прош-
ли конкурсы професси-
онального мастерства 
«BUDМастер-2018» («Лучший 
каменщик» и «Лучший шту-
катур»), которые вызвали 
неподдельный интерес у по-
сетителей. Состоялся также 
ряд мастер-классов. По мне-

круглых столов и панельных 
дискуссий прошел Республи-
канский практический форум 
«Инновации в строитель-
стве». Тематика направлений 
– новые технологии и реше-
ния в строительстве, проекти-
рование и управление строи-
тельными BIM-технологиями, 
новая архитектура, интеллек-
туальные здания, умный го-

№ 8 «О развитии цифровой 
экономики». А чуть раньше 
16 марта министром архи-
тектуры и строительства 
подписан приказ № 70 «О 
внедрении технологии ин-
формационного моделиро-
вания» в отрасли и утверж-
ден план технического вне-
дрения BIM в строительных 
и проектных организациях, 

зиасты, которые не ждут, 
когда правительство начнет 
руководить процессом, а, 
изучая мировой опыт, по-
нимают: BIM – это будущее. 
Уже сейчас «Минскметро-
проект», «Белгоспроект», 
«Белпромпроект» и неко-
торые другие проектиру-
ют по BIM-технологиям. А 
«Минскметропроект» имеет 

Материалы разворота подготовили Наталья ХАЦКЕВИЧ и Нина ЦЫКУНОВА
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В первый день в мастерстве 
соревновались каменщики 
Денис Карнеенко (СУ-26, ОАО 
«Стройтрест № 4»), Виталий Те-
рентьев (СУ-168, ОАО «Стройтрест 
№ 7») и Владимир Кукуть (СУ-3, 
ОАО «Стройтрест № 1»). Из керам-
зитобетонных блоков ребя-
та выполняли кладку двух 
стенок, примыкающих друг 
к другу под углом 90 граду-
сов. Работать пришлось не 
только под оценивающими 
взглядами профессиональ-

Александр ДЕРВОЕД, начальник техот-
дела ОАО «Завод керамзитового гравия 
г.Новолукомль», эксперт конкурса каменщиков:

– Ребята молодцы, работали практически на одном 
уровне. Жюри оценивало экипировку и готовность самих 
конкурсантов, обеспеченность рабочим инструментом, 
ровность поверхности выложенных стенок и геометрию, 
правильность приготовления строительной смеси и пр. 
Судя по тому, как профессионально и красиво выполня-
лась кладка, все каменщики знакомы с нашими керам-
зитобетонными блоками, работают с ними на строитель-
ных объектах. В общем, мы довольны результатом.

блоков и др. У нашего пред-
приятия наработана посто-
янная клиентская база, и 
мы производим продукцию 
по заказам потребителей, 
не работаем на склад. Част-
ный же потребитель (кста-
ти, на нынешней выставке 
было немноголюдно, может 
быть сказалась отдален-
ность «Глобус Парка» от го-
рода) хочет оплатить и тут 
же забрать продукцию. Для 
него это актуально. К сожа-
лению, мы не всегда готовы 
оказать такую услугу. Влия-
ют многие факторы, в том 
числе высокая дебиторская 
задолженность строитель-
ных организаций перед 
«Минскжелезобетоном».

Надежда БОРИСЕНОК, 
начальник бюро марке-
тинга ОАО «Минскжеле-
зобетон»:

–«Минскжелезобетон» 
хорошо знают не только на 
рынке Беларуси, но и зару-

бежья. Мы регулярно уча-
ствуем в подобных выстав-
ках, представляя широкий 
спектр железобетонных из-
делий, тротуарной плитки, 
элементов благоустрой-
ства, керамзитобетонных 

логию «стена в грунте», ко-
торую можно применять не 
только при строительстве 
метрополитена, но и возве-
дении подземных паркин-
гов, гаражей, устройстве 
котлованов вблизи зданий и 
сооружений. Это современ-
ная технология без вибра-
ции и просадок грунта (за 
счет бентонитовой суспен-
зии). В некоторых случаях 
«стене в грунте» просто нет 
альтернативы.

Так что, сегодня «МИН-
СКМЕТРОСТРОЙ» – это не 
только строительство ме-
тро, мы можем выполнять 
широкий спектр работ. И 
я уверен, что метрострой 
в скором времени расши-
рит границы.

Б е л а р у с и . 
Но наряду с 
представле-
нием своей 
организации 
на стенде мы 
рекламирова-
ли и некото-
рые виды ра-
бот, которые 
можем вы-
полнять. Эта 

Евгений ЛУКАШЕВИЧ, 
заместитель началь-
ника участка № 2 УМ 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»:

– Мы впервые участвова-
ли в строительной выставке. 
У «МИНСКМЕТРОСТРОЯ» 
специфический вид дея-
тельности, он монополист 
по строительству метро в 

информация была полезна 
заказчикам и подрядчикам: 
горизонтально-направлен-
ное бурение при помощи бу-
ра-шнека диаметром от 300 
до 1000 мм, устройство фут-
ляров под автомагистра-
лями, прокладка трубопро-
водов закрытым способом. 
Представили также техно-

BUDМастер-2018BUDМастер-2018

Ювелирная работаЮвелирная работа

ного жюри и посетителей 
выставки, у которых конкурс 
BUDМастер-2018 вызвал 
неподдельный интерес, но 
и прицелом фотокамер жур-
налистов.

Как признались участни-
ки, волнение было только 
на старте, потом появился 
даже азарт – обойти сопер-
ников, не уступив в произ-
водительности и качестве. 
«В принципе ничего слож-
ного, обычная работа, ко-

вахтами, в под-
чинении у него 
целая бригада, 
которая болела 
за своего брига-
дира и знала, что 
Виталий не под-
ведет. Владимир 
Кукуть в свое вре-
мя среди множе-
ства рабочих про-
фессий выбрал 
строительную – 
успешно прошел 
обучение на кур-
сах каменщиков, 
стажировался у 
опытных специ-
алистов, получил 

4 разряд. Восемь 

После практического эта-
па (с заданием каменщики 
справились за полтора часа) 
они ответили на теоретиче-
ские вопросы, которые каса-
лись технологии выполнения 
работ, свойств строительных 
материалов и растворов, 
допустимых отклонений, ор-
ганизации рабочего места, 
охраны труда и пр.

Жюри долго совещалось, 
выбрать лучшего из лучших 
было не просто. Третье ме-
сто решили не присуждать, 
второе поделили между 
собой Денис Карнеен-
ко и Владимир Кукуть. 
А лучшим каменщиком 
BUDМастер-2018 стал 
представитель седь-
мого треста Виталий 
Терентьев. Хоть это и не 
повлияло на баллы, но он 
единственный из камен-
щиков, кто выполнил усло-
вие предприятия-изгото-
вителя керамзитобетонных 
блоков – уложил блоки на 
тонкослойном растворе, 
значительно сэкономив 
строительную смесь.

Эстафету от каменщиков 
на второй день соревнова-
ний приняли штукатуры – 
они выполняли штукатурку 
выложенных стенок двумя 
составами смесей. Поверх-
ность должна была быть 
ровной и гладкой, без сле-
дов затирочного инстру-
мента, подтеков раствора, 
трещин, бугров и раковин. 
Свое мастерство де-
монстрировали Алексей 
Кратынский (СУ-3, ОАО 
«Стройтрест № 1»), Алек-
сандр Ященко (СУ-13, 
ОАО «Стройтрест № 4») и 
Максим Веремейчик (СУ-
203, ОАО «МАПИД»). У 
штукатуров оценивались 
подготовка рабочего ме-
ста и экипировка, соблю-
дение техники безопас-
ности, технология приго-
товления раствора из име-
ющихся смесей «Илмакс» 
и нанесение штукатурки на 
готовые конструкции сте-
нок из керамзитобетонных 

Юлия РЫХЛЕНОК, эксперт в области огражда-
ющих конструкций гражданских и промышленных 
зданий и сооружений, руководитель сектора тех-
нического маркетинга ООО «ИЛМАКС»:

– Конечно, организации прислали на конкурс луч-
ших своих работников. Ребята очень хорошо подго-
товлены, и судить жюри было крайне трудно. В кри-
териях оценки основную долю занимала, безусловно, 
практическая часть – нанесение двух видов штукату-
рок. Мы предложили конкурсантам цементно-пес-
чаный состав обычной выравнивающей штукатурки 
ILMAX-6800 и гипсовый состав, который встречается 
несколько реже и предназначен для внутренней от-
делки, ILMAX-6805. В качестве эксперта пригласили 
в жюри директора строительной компании «Велакс-
строй» Михаила Антоновича Рудовича.

Номинация «Лучший штукатур»Номинация Номинация «Лучший штукатур»«Лучший штукатур»

объектах МАПИДа исполь-
зуются редко. «В основном 
мы выполняем штукатурку   
стыков панелей и перегоро-
док из газосиликатных бло-

ков», – пояснил он. Максим 
– будущий инженер-стро-
итель. За плечами у него 
колледж декоративно-при-
кладного искусства, в этом 

году заочно оканчи-
вает строительный 
факультет БНТУ по 
специальности «про-
изводство строи-
тельных изделий и 
конструкций». Его 
коллега Алексей Кра-
тынский профессию 
получил в колледже 
им.Каменского, в 

настоящее время тоже за-
очно учится – на втором 
курсе БНТУ. Штукатуром на 
стройке работает уже 9 лет. 
В конкурсе Алексей уча-

ствует впервые и настро-
ен на победу. Александр 
Ященко — самый опытный 
среди конкурсантов: стаж 
работы в отрасли 13 лет. У 
него 5-й квалификацион-
ный разряд. В свое время 
после службы в армии Алек-
сандр вернулся в четвертый 
трест, трудится в известной 
бригаде Валентины Нико-
лаевны Мининой, многому 
у нее научился. Сегодня он 
может выполнять весь ком-
плекс отделочных работ. 
«Такие конкурсы нужны, и 

я рад, что на него попал, 
Объемы только маловаты 
– негде было разогнаться», 
– улыбается Александр. 
Жюри оценило энтузиазм, 
умноженный на произво-
дительность и качество, 
и единогласно объявило 
Александра Ященко луч-
шим штукатуром конкурса 
BUDМастер-2018. Вто-
рое место у Максима Вере-
мейчика и третье у Алексея 
Кратынского.

Поздравляем минскстро-
евских мастеров!

блоков. Сдавали 
ребята также тест 
по теории.

Максим Вере-
мейчик, который 
пять лет в про-
фессии, признал-
ся, что работа 
для него не нова, 
но керамзитобе-
тонные блоки на 

Номинация «Лучший каменщик»Номинация Номинация «Лучший каменщик»«Лучший каменщик»

торую я выполняю каждый 
день на объекте, – говорит 
каменщик 5 разряда СУ-26 
Денис Карнеенко. – Рабо-
тать могу с любым мате-
риалом – кирпичом, газо-

силикатными и керамзито-
бетонными блоками. Все 
привычно». Денис получил 
профессию в профтеху-
чилище, в СУ-26 трудится 
третий год. Его коллега из 

стройтреста № 7 Вита-
лий Терентьев 12 лет в 
профессии и год, как в 
СУ-168. Сам он из Го-
мельской области, в 

Минске работает 

лет, как работает на объек-
тах Минска, которые строит 
первый трест. Говорит, что 
с интересом участвовал в 
конкурсе и верил, что побе-
дит сильнейший.
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Строительная отрасль в очеред-
ной раз преодолевала кризисные 
явления. Если в 90-х по стране воз-
водилось порядка 5 млн. кв. м жилья, 
то в 2000-м задачи куда скромнее 
— 2,5 млн. Ощущается недозагруз-
ка производственных мощностей, 
нехватка средств. Почти 16 лет 
вместо планируемых пяти ведется 
строительство Дворца Республики, 
восьмой год с переменным успе-
хом строится железнодорожный 
вокзал. Достаточно долгостроев и 
по другим районам столицы.

Перед производственным кон-
церном «Минскстрой» и его пре-
зидентом (!) Валерием Федоро-
вичем Чичуриным ставится задача 
построить 445 тыс. кв. м жилья, в 
том числе 438 тыс. в столице — это 
78% от общего ввода. Журналисты 
«На стройках Минска» констатиру-
ют, что размеры бюджетного фи-
нансирования снижаются, минчан 
ориентируют на строительство 
жилья за собственные и заемные 
средства. Кредиты, субсидии, чеки 
«Жилье», система стройсбереже-
ний — варианты есть, но возмож-
ности населения ограничены.

В составе «Минскстроя» еще 
ОАО «Макродор», ЗАО «Трест «Пром-
строй» и ОАО «Минскпромстрой».

Строятся Малиновка-1, 7, 9, на-
чалось освоение Лошицы — появи-
лись первые четыре дома, на очере-
ди Сухарево-4,5,6, Каменная Горка. 
Принята и реализуется программа 
по мансардному строительству.

Президент концерна Валерий 
Чичурин на Совете неоднократно 
обращает внимание руководи-
телей на низкую производствен-
ную дисциплину. Подтверждение 
тому — высокий уровень произ-
водственного травматизма. Так, в 
1999 году в «Минскстрое» произо-
шло 78 несчастных случаев, в том 
числе четыре — со смертельным, 
шесть — с тяжелым исходом.

Явно хромает и качество. «Люди 
справедливо жалуются на кривые 
стены, качество укладки и пайки 
линолеума, отлетающие обои, низ-
кое качество плинтуса, обналички… 
убогость встроенной мебели, неза-
крывающиеся окна, дверные блоки 
со щелями в палец толщиной», — 
констатирует Чичурин на Совете и 

Навстречу юбилеюНавстречу юбилею
Листая пожелтевшие страницыЛистая пожелтевшие страницыЛистая пожелтевшие Листая пожелтевшие страницыстраницы

В первых числах июля 2018 года газета «На стройках Минска» 
отметит 40-летие. В преддверии юбилея журналисты издания 
знакомят читателей с выпусками «НСМ» прошлых лет. На этот 
раз на календаре 2000-й. Это год, когда мы простились со Сте-
фанией Станютой и не отрываясь смотрели премьеру «В авгу-
сте 44-го», пережили деноминацию и наивно полагали, что 400 
долларов за квадратный метр — это предел.

призывает задуматься, кому надо 
такое жилье, тем более за соб-
ственные деньги?!

Распространение получает 
программа «Рациональный дом», 
решающая одновременно две 
задачи: апробируется вариант 
строительства жилья с помощью 
стройсбережений и отрабатыва-
ются наиболее эффективные кон-
структивные схемы каркасников.

Ведущие архитекторы страны на 
страницах газеты делятся своими 
мыслями. Так, Владимир Бакоев из 
«Минскпроекта» на вопрос, как надо 
строить, отвечает вопросом: «А как 
надо любить человека, чтобы ему в 
построенном жилось комфортно и 
душой, и телом? В идеале у каждо-
го должна быть своя планета-дом 
как в «Маленьком Принце»». Все 
вроде бы верно, про гармонию, 
человечность, архитектурный вкус, 
но пройдет с десяток лет, и в сто-
лице появятся здания, за которые 
придется долго оправдываться 
перед будущими поколениями.

Из позитивного можно отме-
тить то, что «Минскдрев» пере-
шел на выпуск теплых окон, МЖБ 
наладил выпуск мелкоштучной 
вибропрессованной плитки, а 
МАПИД активно занялся модер-
низацией типовых серий.

К слову, впервые в 2000-м в 
МАПИДе прошел конкурс «Мисс 
МАПИД», ставший впоследствии 
традиционным, самым любимым 
и долгожданным. Победила Елена 
Вамбрикова, воспитатель д/с № 
298, ныне начальник отдела культур-
но-массовой работы предприятия и 
самый креативный мапидовец.

Сегодня уже сложно вспом-
нить в подробностях, каким этот 
год был для каждого из нас, но, 
листая подшивку «НСМ», можно 
догадаться, что непростым, если 
даже в поздравительной открытке 
к 8 Марта читаешь такие строки: 
«… большинство женщин озабоче-
но добыванием хлеба насущного. 
Сказывается отсутствие в доста-
точном количестве необходимых 
продуктов питания и товаров на-
родного потребления…».

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ
(Продолжение в следующем 

номере газеты)

ФотоконкурсФотоконкурс

Стоп-кадрСтоп-кадр
Кто сказал, что сварщик – муж-

ская профессия? В арматурном 
цехе завода КПД-1 ОАО «МАПИД» 
на машинах контактной (прессовой) 
сварки раньше в основном только 
женщины и работали. Сегодня их 
осталось четверо. Кто-то из дев-
чат, как Наталья Лясун, семейную 
династию продолжил – здесь ра-
ботали ее родители и сестры, На-
талья Минкевич трудится на заводе 
вместе с мужем. А самая опытная  
Ирина Трацевская  ни много ни 
мало 24 года работает сварщицей в 
МАПИДе. Раньше, говорят девчата, 
народ шел на завод охотно, потому 
что квартиру можно было получить 
– МАПИД много строил жилья для 
своих работников. Теперь време-
на изменились, и на производстве 
остались только самые преданные 
предприятию люди.

Сварка арматурных сеток и кар-
касов – работа не из легких: сколь-

ко железных прутьев за смену при-
ходится перетаскать. Начальник 
цеха Сергей Сенюта говорит, что 
женщины-сварщицы в их мужском 
коллективе на особом счету. Все 
они – квалифицированные спе-
циалисты, имеют четвертый раз-

ряд, трудолюбивые и очень ответ-
ственные. Асы в своей профессии 
– фору дадут любому мужчине.

На фото (слева направо): 
Наталья Минкевич, Ирина 
Трацевская, Елена Лаврова и 
Наталья Лясун.

«За любимую Беларусь!»«За любимую Беларусь!»

На профсоюзной орбитеНа профсоюзной орбите

Особое внимание —Особое внимание — охране труда охране труда
На V Пленуме Совета 

Минского городского 
объединения профсо-
юзов были подведены 
итоги работы профсо-
юзного актива города 
Минска по обеспече-
нию здоровых и безо-
пасных условий труда 
в 2017 году.

Отмечено, что на про-
тяжении последних лет на-
блюдается устойчивая тен-
денция к снижению уровня 
производственного трав-
матизма в организациях 
столицы. Так, коэффициент 
частоты производственно-
го травматизма (Кч — чис-
ленность потерпевших за 1 
год вследствие несчастных 
случаев на производстве в 
расчете на 100 тысяч рабо-

тающих) снизился и соста-
вил 1,33 (в 2016 году – 1,52), 
по республике – 2,9 (в 2016 
году – 2,94).

По данным Департамента 
государственной инспекции 
труда Министерства труда и 
социальной защиты Респу-
блики Беларусь, в органи-
зациях г. Минска в 2017 году 
погибло 14 человек. В 2016 
году производство недо-
считалось 16 человек. С тя-
желым исходом в 2017 году 
зафиксировано 109 случа-
ев, в 2016-м — 112.

Анализ причин несчаст-
ных случаев в организациях 
столицы свидетельствует о 
низкой исполнительской и 
трудовой дисциплине как са-
мих работников, так и о без-
ответственном отношении 
некоторых руководителей к 
данной проблеме.

Наиболее часто встреча-
ющиеся нарушения законо-
дательства об охране труда 
на строительных объектах в 
своем выступлении обозна-
чил заместитель председа-
теля Минского городского 
объединения профсоюзов 
Александр Щекович — это 
отсутствие на границах зон 
постоянно действующих 
опасных производственных 
факторов защитных ограж-
дений; неудовлетворитель-
ное содержание и эксплу-
атация лесов, подмостей и 
лестниц; допуск работников 
на строительные площадки 
без спецодежды; неудов-
летворительное содержание 
бытовых помещений.

В качестве положитель-
ного примера обеспечения 
работающих всем комплек-
сом санитарно-бытовых по-

мещений докладчик отме-
тил строительство Центра 
олимпийской подготовки 
по художественной гимна-
стике по пр. Победителей  
(генподрядчик — СУ-3 ОАО 
«Стройтрест №1»). На объ-
екте имелась комната для 
приема пищи, оборудован-
ная необходимой техникой 
и инвентарем, гардероб-
ные, душевые, обогревате-
ли заводского исполнения, 
сушильные комнаты для 
спецодежды и спецобуви, 
которые соответствовали 
предусмотренным норма-
тивным требованиям сани-
тарных и пожарных норм. 
В целом в 2017 году на 
строительные объекты ОАО 
«Стройтрест № 1» было при-
обретено 15 новых бытовых 
помещений контейнерного 
типа, в 35 произведен ре-

монт, собственными сила-
ми предприятие изготовило 
сушилку для спецодежды и 
спецобуви. Все работники 
обеспечены в полном объ-
еме зимней спецодеждой 
и спецобувью, на складах 
имеется ее запас.

На V Пленуме Совета Мин-
ского городского объеди-
нения профсоюзов неодно-
кратно упоминалось ОАО 
«МАПИД» как организация, 
уделяющая много внимания 
созданию условий для без-
опасного труда и профилак-
тике травматизма на строй-
объектах. Профактив столи-
цы был проинформирован о 
работе мапидовских обще-
ственных инспекторов, про-
водимых семинарах по охра-
не труда, профилактических 
мероприятиях. Отмечен, в 
том числе, высокий уровень, 
хорошая готовность и осна-
щённость оздоровительного 
лагеря «Борок» (ОАО «МА-
ПИД») к летнему сезону.

Несмотря на положитель-
ную динамику по снижению 

производственного травма-
тизма, большое количество 
разумных инициатив и пози-
тивных примеров, замести-
тель председателя Минско-
го городского объединения 
профсоюзов Александр Ще-
кович был категоричен: «Мы 
должны понимать, что пока 
есть погибшие и травмиро-
ванные на производстве, ра-
бота профсоюзного актива 
и социальных партнёров не 
может быть оценена как эф-
фективная и достаточная».

В работе Пленума при-
няли участие председатели 
горкомов отраслевых про-
фсоюзов, председатели 
профсоюзных комитетов 
предприятий и организа-
ций города, технические 
инспекторы, а также пред-
ставители Мингорисполко-
ма и Минского городского 
управления Департамента 
государственной инспекции 
труда Министерства труда и 
социальной защиты Респу-
блики Беларусь.

СОБ. ИНФ.

Чуть больше года инженер по качеству 
Наталья Ордынская возглавляет БРСМ в 
управлении малой механизации ОАО «МА-
ПИД», но за это время жизнь молодежи 
здесь заметно оживилась. Наталья – ини-
циативная, творческая натура, своими 
идеями старается увлечь и сверстников.

В Год малой родины среди членов БРСМ 
УММ решили провести фотоконкурс «За 
любимую Беларусь!», чтобы показать всю 
красоту родного края. Руководство под-
держало инициативу и всячески способ-
ствовало ее реализации. В конкурсе могли 
проявить себя также члены семьи – дети, 
супруг или супруга. «Как видите, наш кон-
курс удался. В нем приняли участие 11 
человек, что приятно удивило. Много по-
ступило интересных фотографий, где за-

Наталья Ордынская. – Дми-
трий Каменский прислал 
даже снятый видеоролик. 
Все участники выполнили 
основное требование – 
размещение в кадре эм-
блемы «За любимую Бела-
русь!». Жюри было сложно 
выбрать лучшие фото».

«Нам приятно, что в МА-
ПИДе такая инициативная и 
активная молодежь. Ребята 
присоединились к респу-
бликанской акции, которую 
БРСМ проводит в этом году, 
и провели замечательный 
фотоконкурс», – отметила 
на церемонии награждения 
в УММ лучших фотографов 
из числа рабочей молодежи 
первый секретарь Фрунзен-
ского районного комитета 
БРСМ Марта Ганцовская.

Поздравили победителей конкурса также началь-
ник УММ Андрей Сероокий и специалист по работе 
с молодежью ОАО «МАПИД» Руслан Комаровский. 
«Я думаю, у нас это не последний конкурс, адми-
нистрация будет и дальше поддерживать ваше уча-
стие в подобных мероприятиях, в том числе и мате-
риально. Проявляйте инициативу», – резюмировал 
начальник управления. За прекрасные фотоработы 
Андрей Андреевич вручил победителям Татьяне 
Липенко (1 место), Виктории Шарейко (2 ме-
сто) и Вячеславу Козлову (3 место) Почетные 
грамоты. Еще трем участникам фотоконкурса до-
стались призы от Фрунзенского комитета БРСМ.

НАШ КОРР.

печатлены очень красивые пей-
зажи из самых удивительных мест 

Беларуси, – комментирует 
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Подведены  итоги  смотра-конкурса 

На фото слева направо: Нина Павловна, Вера и 
Тамара, вверху — Зоя и Леонид

Дом под липамиДомДом под липамипод липами

Надежда Теленченко,
заместитель директора 
ОАО «Минский домостроительный 
комбинат»:
«Посвящение родному Гомелю»

каменные джунгли Наш дом в деревне Бродовка Борисов-
ского района стоял на развилке дорог, 

рядом росли две большие липы. Был он 
большой, теплый, пахнущий пирогами. 
На фасаде гордо красовалась таблич-
ка «Дом образцового порядка». И все, 

действительно, у нас было в порядке.
Детей в семье росло пятеро — по тем 

временам не редкость: четыре сестры и 
брат. У счастливого детства много составляющих, для 
нас это были река Бродня, Большой лес и бескрайние 
поля. До сих пор люблю лес, уважаю крестьянский 
труд, сердцем отдыхаю в деревне.

Пусть в моей деревне уже не осталось близких род-
ственников, но в какой бы дом я ни заглянула, мне вез-
де рады. Здесь по-прежнему любят людей.

Сочинение на тему «Моя маленькая родина» я пишу во второй 
раз… Впервые это случилось 45 лет назад, на вступительном экза-
мене по литературе в БПИ (БНТУ). Предполагалось, что абитуриенты 
с любовью и трепетом расскажут о родных местах, а я, только похо-
ронившая маму, писала о ней: как она любила свою землю, уважала 
людей, озаряла светом и окружала теплом своих детей.

Писала на белорусском — так мне, выпускнице белорусской шко-
лы, было проще. И приводила слова Петруся Бровки, которые он по-
святил своей маме, погибшей в концлагере «Освенцим».

Бассейн из гречки, 

и честные "пожарники"

Детство я провела на ули-
це Уткина (когда-то была такая 
улица на Старом аэродроме). В 
большом доме жили три поко-
ления гомельчан: мои дедушка 
с бабушкой, мама, папа и мы с 
младшей сестрой. Гордостью 
моего деда Алексея был боль-
шой фруктовый сад, о котором 
он неустанно заботился, будто 
тот был живым существом. Стра-
стью бабушки Эмилии являлись 
цветы. А потому у нас во дво-
ре с апреля по ноябрь царило 
буйство красок — больше таких 
клумб я нигде не видела.

Частный сектор жил своей 
размеренной и понятной только 
ему жизнью. Казалось, так будет 
всегда. Мы, детвора от 3 до 10 
лет, сутками пропадали на улице. 

Нам никогда не было 
скучно. Мы совершали 
набеги на соседские 
сады не потому, что 
нам не хватало яблок и 
груш, а чтобы ощутить 
драйв от погони. Игра-
ли в классики, резин-
ку, казаки-разбойники, 
выбивалы, города… 
Самым экстремальным 
занятием было пере-
бегать дорогу перед 
движущейся машиной 
на количество раз. Благо в то 
время по улице Кирова движе-
ние было не таким интенсивным, 
как сегодня. Но самой большой 
провокацией считалось проехать 
две остановки на троллейбусе по 
улице Советской без родителей. 
Мы были герои, мы были Колум-
бы! Мы открывали для себя го-
род такими маленькими и такими 
важными шажками.

Когда мне стукнуло десять лет, 
частный сектор пошел под снос, 
и нас переселили в многоэтаж-
ные каменные джунгли. Начался 
очередной этап в жизни — но-
вая школа, новые друзья, неиз-

в е с т н ы й 
район По-
беды (ныне 
проспект По-
беды).

Рядом с нашим домом шла 
стройка, и огромный котлован, 
уж не знаю зачем, был засыпан 
гречневой шелухой. Какой же это 
был кайф, разогнаться и нырнуть 
в этот гречневый бассейн! Дома 
мама была не в восторге, когда 
ото всюду сыпалась гречка, но 
удовольствие того стоило.

Меккой в 80-е и 90-е годы для 
нас, 15-летних, были три основ-
ные улицы — Победы, Советская 
и проспект Ленина. В моде было 
совершать по ним променад. 
Мы с моей подругой Наташкой 
Белоусовой начинали проходку 

«показать себя и других 
посмотреть» с улицы По-
беды и заканчивали баром 
«Витаминный» на проспек-
те Ленина (там делали 
изумительные молочные 
коктейли и дольки яблок 
во фритюре). Нам повезло, 
хобби наших мам было ши-
тье, а неизменным журна-
лом мод, по которому они 
шили наряды, был немец-
кий журнал «Бурда». Пом-
ню себя блондинкой в чер-
ном плаще, Наташу жгучей 
брюнеткой — в белом.

Самые известные дис-
котеки проходили в ДК 
«Строитель» и ДК им. Ле-
нина. Нам довелось схо-
дить на них лишь пару 

раз. Это было не-
безопасно, в чем мы 
однажды убедились.

Как-то после дис-
котеки нас стала 
преследовать группа 
сельмашевских мо-
лодчиков. Не помню, 
как отбилась от них, 
а подруга осталась. 
Надо было действо-
вать быстро. Помню, 
я звонила и стучала 
во все двери в подъ-
езде дома, куда за-
бежала, чтобы мне 
открыли и дали воз-

можность позвонить отцу. Папа 
с мамой прибежали быстро. Что 
было потом, мы не видели: мама 
нас с подругой забрала домой. 
А папа остался один против де-
сятерых. Когда он вернулся, его 
лицо и кулаки были в крови. Он 
не ругал нас и не читал мораль, 
лишь сказал страшную фразу, 
которую я помню до сих пор: «Я 
боялся лишь одного — убить их». 
Как он потом объяснил, владение 
самбо и рукопашным боем дела-
ет человека оружием.

Начало 90-х стало не самым 
благополучным временем — кри-
минальные разборки, наркотики, 
бандитские группировки, исчез-
новения людей. Коснулась эта 
тема и моей семьи. Но, слава 
Богу, все закончилось благопо-
лучно. Мою сестру Ольгу, выпуск-
ницу 11 класса, на пешеходном 
переходе сбила машина. В авто 
были известные всем «пожар-
ники» — представители крими-
нальной группировки, которая 
в нулевые была ликвидирована. 
«Пожарников» называли отмо-
розками, их боялись и предпочи-
тали обходить стороной. Но, что 
удивительно, сестру после ДТП 
они отвезли в больницу, дожда-
лись, пока доктора наложат швы 
и гипс, и привезли домой. Тогда 
виновники аварии пообещали ро-
дителям, что выходят Олю и будут 
помогать. И обещание свое сдер-
жали: ежедневно навещали, при-
возили медикаменты и фрукты.

Сейчас от таких воспомина-
ний немного не по себе. Да, 
было непросто, но мы не сло-
мались, выстояли, потому что 
хороших моментов, связанных с 
любимым городом, было боль-
ше, чем негативных.

Сегодня я живу и рабо-
таю в Минске, но мои ро-
дители, друзья, коллеги 
остались в Гомеле. И там, 
в 300 километрах от сто-
лицы, своя неповторимая 
жизнь. Здесь живут, учат-
ся, работают, влюбляются, 
делают интересные про-
екты и просто радуются 
жизни красивые, умные, 
целеустремленные люди. 
Люди, которые гордятся 
тем местом, где родились.

строках, что экзаменаторы не только поставили отлично, но и вышли 
на меня украдкой взглянуть.

С красным дипломом я окончила вуз в составе первого выпуска по 
специальности «мосты и тоннели». Распределилась в «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ» со слезами на глазах. Профессор Черкасов влюбил меня 
в мосты, чтобы проникнуться тоннелями, потребовалось время.

До сих пор храню конспекты, которые составляла для себя в пер-
вые годы работы, и с благодарностью вспоминаю учителей — Вла-
димира Глазко и Галину Сащенко. Они меня по-доброму опекали и 
выдали замуж только за «достойного парня», который по стечению 
обстоятельств оказался сыном классной руководительницы Влади-
мира Григорьевича. К слову, свекровь меня приняла сразу: как толь-
ко я предложила подоить коров и сделала это быстро и ловко. Еще 
бы: будучи школьницей, я помогала маме на ферме и без проблем 
справлялась с двадцатью буренками. Все мои сестры и брат были 
приучены к труду.

Со строительством связали свои судьбы старшая сестра Тамара и 
брат Леонид. Скоро 40 лет как я помогаю метростроителям осваи-
вать подземное пространство столицы. Ответственному отношению 
к труду учила своих детей. Дочь Татьяна связала свою жизнь с меж-
дународным рекрутингом, сын Сергей работает в «МИНСКМЕТРО-
СТРОЕ», а значит, благое дело метростроения будет продолжено.

С уважением Вера Евгеньевна ШАПОВАЛОВА,
начальник сметно-договорного отдела 

УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»

Не, мне ніколі таго не забыцца,

Як ты спявала, як прала, як жала, 

Як шыла кашульку, як вышывала,

Як пахлі рукі твае лебядою,

I хлебам жытнёвым, і сырадоем...

Як яны нас абдымалі і грэлі,

Як твае вочы ласкава глядзелі...
И такая пронзительность была в моих 

Редакция газеты «На стройках Минска» в №№ 5-6 за 2018 год объявила конкурс фотографий и воспоминаний о своём родном городе или по-Редакция газеты «На стройках Минска» в №№ 5-6 за 2018 год объявила конкурс фотографий и воспоминаний о своём родном городе или по-
сёлке, маленькой деревеньке или далеком хуторе. На протяжении года мы будем публиковать самые тёплые истории, воспоминания, фото-сёлке, маленькой деревеньке или далеком хуторе. На протяжении года мы будем публиковать самые тёплые истории, воспоминания, фото-
репортажи, рассказывающие о природной красоте и достопримечательностях вашей малой родины.  Если вы любите и цените места, где ро-репортажи, рассказывающие о природной красоте и достопримечательностях вашей малой родины.  Если вы любите и цените места, где ро-
дились и выросли, если вам дорога отцовская земля и вы хотите поделиться уникальными фотографиями и рассказами о малой родине, при-дились и выросли, если вам дорога отцовская земля и вы хотите поделиться уникальными фотографиями и рассказами о малой родине, при-
сылайте материалы на электронную почту: red@minskstroy.by или приносите их в редакцию: ул.К.Маркса,13а, к. 306. (наш тел. 327-76-97).сылайте материалы на электронную почту: red@minskstroy.by или приносите их в редакцию: ул.К.Маркса,13а, к. 306. (наш тел. 327-76-97).

Мы публикуем первые работы, поступившие на конкурс.Мы публикуем первые работы, поступившие на конкурс.

Конкурс  «Моя  малая  родина»Конкурс  «Моя  малая  родина»Конкурс  «Моя  малая  родина»Конкурс  «Моя  малая  родина»КонкурсКонкурс  «Моя  малая  родина» «Моя  малая  родина»



«На стройках МИНСКА»8

Подписной индекс: 00000.  Цена: 2 руб.15 коп.

На стройкахНа стройках

МИНСКА

№ 7 - 8 (1355 -1356)№ 7 - 8 (1355 -1356)
12 апреля12 апреля

  2018 г.  2018 г.

Газета строителей г. Минска Издается с июля 1978 г.Газета строителей г. Минска Издается с июля 1978 г.

Учредитель: ГПО «Минскстрой»
РЕДАКТОР

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ
Свидетельство о регистрации средства 

массовой информации № 493 от 15.06.2009г., 
выданное Министерством информации 

Республики Беларусь

Адрес редакции:
220050, г. Минск, ул. К. Маркса,13А

Тел. 327-76-97, факс 327-77-61
www.minskstroy.by

E-mail:  red@minskstroy.by
ГПО «Минскстрой»

Подписано в печать 06. 04. 2018 г.
Формат А3. 8 страниц. 

Тираж 6080 экз. Заказ №1437
Отпечатано в Республиканском унитарном 

предприятии «Издательство 
«Белорусский Дом печати».

220013, г. Минск, пр. Независимости, 79
ЛП № 02330/106 от 03.04.2004 г.

Микротоннельные трубы с защитной оболочкой, 
производимые в УПТК треста № 15 «Спецстрой», 
названы лучшей продукцией 2017 года по итогам 
конкурса «Лучшие товары Республики Беларусь».

КонкурсыКонкурсы

У «Спецстроя» –У «Спецстроя» – три наградытри награды
37 товаров и одна услуга 

из 21 организации Минска 
стали лауреатами конкурса 
«Лучшие товары Респу-
блики Беларусь 2017 
года». Коллектив ОАО 
«Трест № 15 «Спецстрой» 
получил сразу три награ-
ды – за победу в номина-
циях «Продукция произ-
водственно-технического 
назначения» и «Услуга на-
селению», а также специ-
альную награду, учрежден-
ную в 2016 году, – «Лучший 
в регионе». Дипломы побе-
дителям конкурса вручил в 
городской ратуше предсе-
датель Мингорисполкома 
Андрей Шорец.

«Этот конкурс – самый мо-
тивированный в стране. Он 
позволяет предприятиям не 
только участвовать и побеж-
дать, но и работать над сни-
жением затрат и повышени-
ем качества, чтобы они ста-
новились богаче, – сказал 
мэр. – От имени Мингори-
сполкома хотел бы заверить, 
что власть оказывает и будет 
оказывать поддержку про-
мышленным предприятиям. 
Мы льготируем процентную 
ставку по кредитам, даем 

под создание новых рабочих 
мест площади на льготных 
условиях. Готовы и по другим 
направлениям оказывать 
поддержку, чтобы минских 
предприятий-победителей в 
этом конкурсе становилось 

водится ежегодно с 2002 
года Госстандартом, об-
ластными исполнительны-
ми комитетами и Мингори-
сполкомом и направлен на 
продвижение безопасных, 
качественных и конкурен-

ним защитным кислоще-
лочным покрытием, выпу-
скаемые ОАО «Трест № 15 
«Спецстрой», стали продук-
цией года. Оценено также 
качество строительно-мон-
тажных работ на объекте 
«Транспортная развязка на 
пересечении пр. Независи-
мости с ул.Филимонова», 
которую спецстроевцы 
возвели с опережением 
графика и сдали в эксплу-
атацию к 3 июля 2016 года.

Раструбные трубы с фу-
теровкой используются для 
устройства канализацион-
ных  коллекторов. Футе-
ровка (защитная оболочка) 
трубы изготавливается из 
полиэтилена низкого дав-
ления (ПНД) толщиной 3 
мм. «Кислощелочное по-
крытие на внутренней по-
верхности трубопровода 
необходимо для его защи-
ты от газовой коррозии при 
транспортировке произ-
водственных или бытовых 
сточных вод», – пояснили 
в ОАО «Трест № 15 «Спец-
строй». Трест выпускает 
такие трубы диаметром от 
300 до 2400 мм.

НАШ КОРР.

больше и больше. От этого 
выигрывают все. Надеюсь, 
что через год в этом зале нас 
будет еще больше».

Конкурс «Лучшие товары 
Республики Беларусь» про-

тоспособных товаров и ус-
луг, а также выявление но-
вых видов продукции.

Трубы железобетонные 
безнапорные пониженной 
проницаемости с внутрен-

С юбилеем!С юбилеем!С юбилеем!С юбилеем!

Следует незамедлительно обратиться к врачу и не-
укоснительно следовать его рекомендациям. В качестве 
дополнительных средств повышения гемоглобина можно 
включить в рацион следующие продукты:

— свежие фрукты и ягоды (особенно яблоки, хурма, калина);
— овощи (свекла, капуста);
— сухофрукты (изюм, курага, чернослив);
— грецкие орехи;
— каши (гречка, овсянка);
— морепродукты;
— зелёный и травяные чаи (из ромашки, шиповника).

При анемии следует свести к минимуму употребле-
ние молочных продуктов, кофе, крепкого чая, сладостей, 
фаст-фуда, кондитерских изделий, полностью исключить 
алкогольные напитки. Отдавайте предпочтение таким спо-
собам готовки, как варка, «на пару», запекание. Здоровая 
пища поможет не только повысить уровень гемоглобина, 
но и улучшить состояние организма в целом.

Народные средства
В арсенале народной медицины тоже есть подборка эф-

фективных средств, которые помогут откорректировать 
показатели крови. К преимуществам их использования от-
носят доступность и безопасность.

• Курагу, чернослив и изюм в равных пропорциях про-
пустить через мясорубку. Получившуюся массу смешать с 
натуральным мёдом. Средство принимать утром натощак.

• • Смешать по 100 граммов свекольного и морковного 
сока, добавить немного сока корня петрушки, выпить пе-
ред едой утром.

• • Яблочный сок перемешать с соком свеклы и моркови, 
пить на протяжении дня небольшими порциями.

• • Свежие или сушеные ягоды шиповника залить кипят-
ком, оставить настаиваться на ночь. Готовый настой ис-
пользовать как заварку для чая.

Народные средства для повышения гемоглобина следу-
ет применять только в составе комплексной терапии.

ЛИЛИЯ ЦВЕТКОВА,
ВАЛЕОЛОГ 6-Й ПОЛИКЛИНИКИ

Валентина Масалкова и Елена Леневская,Валентина Масалкова и Елена Леневская,
маляры ОАО «КСП-92»маляры ОАО «КСП-92»

Дмитрий Михалап, Дмитрий Михалап, 
машинист оборудования ООО «БЕССЕР-БЕЛ»машинист оборудования ООО «БЕССЕР-БЕЛ»

Стоп-кадрСтоп-кадр

19 апреля отмечает юбилейный 
50-й День рождения замечательный 
человек и руководитель – главный 
инженер СУ-4 ОАО «Стройтрест № 1» 
Геннадий Марьянович РАДЫНО. 
26 лет трудится юбиляр в строитель-
ной отрасли и в первом тресте. Про-
шел здесь все ступени служебной 
лестницы – после окончания БНТУ 
начинал мастером, трудился началь-
ником участка, 13 лет, как главный ин-
женер управления. Геннадий Марья-
нович из тех руководителей, кто живет 
своей работой, любит ее и гордится, 
что среди множества профессий вы-
брал когда-то самую созидательную 
и нужную людям. Коллеги говорят, 
что застать Радыно в кабинете очень 
сложно – не его это стиль работы. 
Главный инженер всегда на стройке, 
в гуще рабочего класса – там и про-
блемы чувствуются острее, и задачи 
решаются оперативнее.

«Профессионал своего дела, опыт-

научился у Геннадия Марьяновича, он 
всегда даст дельный совет, подскажет, 
как решить ту или иную проблему. Это 
тот руководитель, поручение которого 
стыдно не выполнить».

Коллеги отзываются о Геннадии Ма-
рьяновиче Радыно как о добрейшем, 
великодушном человеке, которому не 
свойственны амбиции и высокомерие. 
Коллектив желает юбиляру професси-
онального роста, оптимизма и удачи 
во всех начинаниях.

К поздравлениям любимому мужу и 
папе присоединяются жена Наталья 
Антоновна, дочь Дарья и сын Владис-
лав. Они желают дорогому человеку 
крепкого здоровья, неиссякаемой 
энергии, духовного богатства. «Пусть 
на твоем пути никогда не будет жиз-
ненных преград. Оставайся таким же 
замечательным, самым любимым и 
самым лучшим для нас», – написали 
они в редакцию.

С 50-летием, Геннадий Марьянович!

ный инженер, который умеет слушать 
и слышать людей, уважительно к ним 
относится, ценит в работниках иници-

ативность, трудолюбие, ответствен-
ное отношение к работе, – говорит 
начальник участка СУ-4 Андрей Пан-
ченко. – Как специалист я многому 

За многолетний добросовестный труд в стро-
ительной отрасли и активное участие в работе 
Союза Строителей Наталья МЕТЛУШКО, главный 
бухгалтер ГПО «Минскстрой» удостоена высшей 
награды Союза Строителей Республики Беларусь 
— нагрудного знака «За заслугі ў будаўніцтве».

Поздравляем!Поздравляем!

Если упал гемоглобин…

башенный кран QTZ-80,

Государственное производственное объединение 

«Минскстрой»

 продает

 б/у, 2007 года выпуска, заводской номер 
80-07-01ВЕ, высота подъема 54 м, длина 

стрелы 55,66 м, грузоподъемность 8 тонн, 
требующий ремонта.

                        Стоимость
крана с НДС (20%) составляет

56 760 белорусских рублей.

Контактный телефон: 
+375 17 327 87 66


